

# DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

## Mirar bajo

Muchas veces comparamos las mendencias de que solemos ocuparnos los periódicos de provincias, con las cuestiones de parlamento y de política de más interés que suelen agitarse en la prensa madrileña.

Mas, para que se vea cuan pequeños somos todos, madrileños y provincianos,—dado caso que las prensas respectivas puedan servir de ejemplo,—nada más edificante que comparar á la hora presente los periódicos extranjeros con los nacionales. Estos no parece que tienen otro asunto que el viaje del Rey, y la manoseada disidencia de Villaverde. Muy poco espacio ha concedido algún *rotativo* al convenio anglo-francés, al viaje de Loubet á Roma, á la agitación económica de Inglaterra...

Y sin embargo, esas y otras cuestiones en que se ocupan y preocupan los periódicos franceses, italianos é ingleses principalmente, pueden tenernos más cuenta que el viaje regio y las malandanzas villaverdistas.

El convenio anglo-francés es un tratado en toda la extensión de la palabra, pero un tratado á la moderna, en el cual sin fraseología inútil, sin venderse palabras de cariño, esas dos naciones dirimen cuestiones graves de comercio, de toma y daca; alteran la geografía política del globo, y echan los cimientos de un porvenir más fausto á aque los pueblos. Ocupa el tratado más de seis columnas de un periódico, y no hay ninguna de las cinco partes del mundo de que no se ocupe, por tener en cada una de ellas Inglaterra y Francia territorio, aspiraciones y comercio.

Mientras tanto, la primera de dichas naciones se prepara á consultar á sus nacionales sobre la gran cuestión del imperialismo Británico, que quizás se decida en próximas elecciones; *income tax* ó impuesto sobre la renta en vista no solo de su déficit sino de los posibles trastornos que de contragolpe sientan los ingleses con las elecciones presidenciales de los Estados-Unidos, y no pierda de vista con su escuadra del Mediterráneo las *salpicaduras* japonesas.

Y Francia, cuyo gobierno acaba de afirmar su alianza con todas las fracciones parlamentarias de la izquierda, vase también preparando á la ruptura con Roma, mientras asegura la destrucción del nacionalismo que ni aliado con todas las derechas, ha conseguido mermar la autoridad de Combes.

Nosotros, política menuda, de antesala mas que de gabinete.

Mas allá de los Pirineos, grandes arrestos y cuando no, la vida intensiva mas potente.

Dijáramos que el calor de fuera, el del ambiente, nos lo quita de los corazones.

La feria de Sevilla ocupa á más lectores en España que la guerra ruso-japonesa.

## Ecos mundiales

No es sola Nueva York la población en donde se encuentran edificios de colosales dimensiones.

Londres cuenta desde hace poco en el barrio Holborn uno que sobrepaja á muchos americanos.

Consiste en una casa de vecindad con 18.153 habitaciones, que ha costado 625 millones de francos y en la que podrán habitar 8.600 inquilinos.

En Haddum Kansas (Estados Unidos) existe un Concejo municipal compuesto solo de mujeres.

Esta ciudad, que es esencialmente agrícola, se halla admirablemente emplazada, goza de gran prosperidad y en ella es placentera la vida.

El «calcalde» es la señora F. N. Yedder, mujer de gran caracter y que es muy respetada, siendo su gestión universalmente aplaudida de propios y extraños. Y el Concejo femenino ha hermosado mucho la localidad, mejorando los paseos públicos y dando más atractivos á sus parques.

La agricultura en el Japón

Existen en el Japón, según recientes datos estadísticos, unos 5.500.000 familias de agricultores y unos tres millones de propietarios.

Para explicar como un territorio tan limitado como el Japón puede mantener á tantas familias, debe tenerse en cuenta que los cultivos son intensivos, que la propiedad se halla dividida en multitud de parcelas y que cada labrador japonés labra su finca por sí mismo.

En virtud de estas circunstancias, el suelo del Japón es más fecundo que el de otras naciones, en que la propiedad se aglomera en pocas manos.

El ganado lanar y vacuno, así como el caballar, es muy escaso en la nación del Sol Naciente. Sólo 1.400.000 cabezas de los primeros y 1.000.000 de caballos existen en ella.

Una de las causas principales que influyen en la escasez de caballos y de bueyes es que los labradores prefieren el cultivo á brazo que el empleo de las máquinas de que se sirven los europeos.

## Telegramas de anoche

Madrid, 23, 7 t.

Noticias de San Petersburgo

Segunse afirmando que el almirante Alexe off ha pedido telegraficamente al Czar lo releve de sus funciones de Virrey del Extremo oriente.

La suscripción pública abierta en toda Rusia para la construcción de nuevos acorazados, pasa de doce millones de rublos.

La huelga ferroviaria de Hungría

Aumenta la gravedad de la huelga de los empleados en los

caminos de hierro húngaros, por cuestión de salario. No circula tren alguno en ninguna dirección. Setecientos cincuenta obreros se han apoderado de un tren en Esatorbaritz. Las comunicaciones telegraficas están cortadas en muchos puntos. Centenares de empleados están presos de orden del Gobierno.

## Horrible fuego

En Toronto (Canadá) un incendio ha causado destrozos que se calculan próximamente en doce millones de dólares. Muchos distritos han sido devastados por las llamas.

GARCIA-PLAZA.

## Certamen Médico-Escolar

El Claustro de la Facultad Médica se reunió ayer para oír el dictamen de las ponencias, sobre los trabajos presentados al Certamen de la Academia Médico-Escolar.

He aquí la lista de los trabajos premiados, por sus lemas, y cuyos autores se conocerán en el acto de la adjudicación de premios, el 2 de Mayo inmediato.

- Tema I.—El ejercicio concienzudo....
- II.—La vida es sueño.
- III.—La Ciencia es Cosmopolita.
- IV.—Este tema se ha declarado desierto.
- V.—Las hipótesis en ciencia.
- VI.—La Ciencia del Diagnóstico.
- VII.—La atipia es el neoplasma...
- VIII.—Aumentar la Higiene.
- IX.—Cultura hace patria.
- X.—El hombre contamina al mosquito.
- XI.—*Spes stillum veritas...*
- XII.—Procesos patológicos.
- XIII y XIV.—Desiertos.

Las ponencias han recomendado como dignos de accesit á los trabajos cuyos lemas son: *Ars et Natura*; Trabajo; la Experiencia, y Fisiología é Insuficiencia hepáticas.

El total de Memorias era veintiocho.

## Cosas de la tierra

### La curandera de Barbadillo

No por hacer una denuncia á las autoridades médicas ni de otro género señalándoles una víctima más sobre la cual pudieran descargar el peso de nuestras complicadas leyes penales y fiscales, sino por apuntar un hecho que revela mejor que otro ninguno el estado social y la cultura de nuestro país, revelando la íntima psicología del pueblo en que vivimos, hablaremos hoy de la milagrosa curandera de Barbadillo, una de tantas como existen en los pueblos de nuestra provincia en que forman legión, y que tiene sin embargo caracteres muy especiales.

Para dar idea de esta rural é improvisada doctora, de su interesante historia y de la manera verdaderamente maravillosa con que realiza sus prodigiosas curas nada más apropiado que transcribir el fiel relato que con ingenuidad encantadora nos ha hecho un sencillito labriego, sincero admirador de la extraña curandera y testigo de los prodigios que realiza.

Fabiana era una chiqueta vivaracha y despierta, que ya despuntaba entre sus compañeras desde la primera edad. Un día en que andaba por el monte guardando las haciendas de sus padres, se le apareció una gran señora que le habló con palabras muy dulces, sin que la rapaza pudiese comprender quién era.

Algunos años después un zagal con quien la Fabiana se topó en uno de los prados próximos al pueblo, se sintió cegado por una espina que se le había clavado en un ojo. El infeliz muchacho pidió auxilio á la zagala, la cual con un ligero soplo, procuró un tan grande bien al paciente, que éste no necesitó para su curación otro remedio.

Nadie dió por entonces importancia á aquel hecho. El enfermo era un zagal quizás apuesto y garrido; su médica una zagala de quince años; ¿á quién iba á extrañar el prodigio! ¿qué muchacha no tiene á esa edad el mágico poder de sanar todos los males?

Pero desde aquel día cuantos enfermos de los ojos había en la comarca, acudieron solícitos cerca de la joven Fabiana, quien sin apelar á otras drogas ni remedios que un ligero soplo de su boca fresca y soursada los dejaba curados, devolviendo la vista alguna vez aún á los que creían haberla perdido para siempre.

Entonces fué cuando llegó á comprenderse el secreto de tan maravilloso poder, la causa de la extraña virtud que Fabiana poseía. La gran señora que cuando niña se le había aparecido en el monte hablandole con palabras dulces, no era otra que la misma Santa Lucia, quien con su sola presencia habiale hecho partícipe de su gracia especial.

Ya estaba todo explicado; había un milagro; pero ya no habia nada de que admirarse. Para el alma candida y creyente de nuestro pueblo, no hay nada mas natural que lo sobrenatural.

Fabiana continúa haciendo sus prodigios sin aparato y sin ruido; diariamente acuden á ella multitud de enfermos de los ojos que á su mágico soplo se sienten inmediatamente aliviados ó curados del todo. ¿Qué es su fé la que los salva, más bien que el aliento de la milagrosa curandera? tal vez; pero bendigamos esa fuerza, poder de la ilusión que aún es capaz de aliviar algún mal sobre la tierra.

Julio Rojo.

## La Juventud Escolar

Como se habia anunciado, ayer á las siete de la tarde, se reunieron los jóvenes estudiantes que estaban conformes con la idea de constituir una sociedad de este género.

Presidió el estudiante de Derecho señor Rojas. Se pusieron á discusión los estatutos por que habia de regirse la sociedad y se discutió amplia y acaloradamente el nombre con que habia de ser bautizada.

Marcáronse dos tendencias, la de los que querian que se denominase Juventud Escolar Radical y la de los que opinaban que debía llamarse Escolar Republicana, triunfando al fin esta opinión por mayoría de votos.

Ya con menos apasionamiento fueron discutidos los artículos del Reglamento, siendo este aprobado.

Acto seguido se procedió á la elección de la junta directiva, quedando elegidos:

Presidente, Luis Romano; Vice, José S. Rojas; Secretario, Román de Dios; Vice, Cayo Maestre; Tesorero, Onís; Vocales, Celso Puyol, Marcelliano Santamaría, señor Amador y el señor Tejjell.

A las nueve de la noche terminó la reunión, en la que reinó mucho calor y entusiasmo.

## Agricultura y mercados

Salamanca.

Los pocos granos que han entrado en esta localidad se pagan á los siguientes precios.

Trigo candeal á 47,50 las 94 lbs.  
Centeno 37 y 1/2 las 90 libras.  
Cebada 26 y 27 id. id.  
Guisantes 35 id. id.  
Algarrobas á 35.

Barcelona.

Sigue retraída sin pagar á mas de 48 ó 48 1/2 y lo superior del trigo á 49.

Son muchas las existencias de trigo extranjero en aquella plaza y si algo precisan de Castilla para envolverlo con el de inferior calidad.

## Diputación

### Provincial

Presidiendo el señor González Domingo y con asistencia de los diputados señores Estella, Pascua, Cuesta, Luna, Viota, Carranza, Peña, Revillo, Alonso, Gutierrez y Corral, se celebró la sesión de anoche.

Al abrirse la sesión hizo uso de la palabra el señor Luna para exponer los motivos que le impidieron asistir á la primera sesión por haberse estado ocupando de asuntos de gran importancia para la Diputación; oída esta escusa se dió lectura á los asuntos

del día, quedando todos ellos veinticuatro horas sobre la mesa.

Los asuntos de segunda lectura fueron todos aprobados excepto el del informe de la comisión de obras para la terminación de la Casa Hospicio.

El señor Luna y el señor Alonso se opusieron tenazmente á la ejecución de las obras propuestas por la comisión por creer que esos miles de pesetas podrían destinarse á obras de gran utilidad, tales como granjas agrícolas, campos de experimentación, carreteras y caminos vecinales.

El señor Carranza habló á continuación en términos enérgicos combatiendo la proposición de los señores Luna y Alonso, haciendo ver en el lamentable estado en que se encuentra la Casa de Beneficencia donde más que habitación tienen los asilados chozas inmundas y por último hace ver la necesidad de dichas obras, por que en el Hospicio no pueden vivir, carecen de local, ni el director ni el capellán, y apelando por último á los sentimientos nobles de los diputados, terminó su discurso.

El señor presidente viendo la imposibilidad de entenderse, puso á votación el dictamen que fué desestimado por mayoría de votos; con esto terminó la sesión después de las nueve y media.

## Sección Oficial

### De la Gaceta

Ministerio de Hacienda.—Real orden (reproducida) resolviendo que las primas de amortización de obligaciones emitidas por Ayuntamientos y Diputaciones provinciales no están sujetas á la contribución de utilidades.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden designando el personal que ha de componer el tribunal de oposiciones á la pensión concedida á los alumnos de las Escuelas de Veterinaria para ampliar estudios en el extranjero.

Otra disponiendo se provea en el turno de oposición agregándola á la convocatoria de igual asignatura del Instituto de Burgos, la cátedra de Geografía general de Europa y de España, Historia de España é Historia universal, del Instituto de Mahón.

Otra resolviendo que el certificado de perito agrónomo y perito agrimensor devengue los mismos derechos establecidos para las certificaciones de ejercicios de bachiller, licenciado ó doctor.

Otra disponiendo, que, en lo sucesivo, la matrícula de enseñanza no oficial no colegiada para la convocatoria de Junio se efectúe en la primera en vez de la segunda quincena de Marzo.

Otra anunciando á traslación la cátedra de Paleología, Lógica, Ética y Rudimentos de Derecho del Instituto de Orense.

### Boletín Oficial (día 22).

Contiene:

Intervención de Hacienda.—Anuncio de vencimiento del cupón número 12, emisiones de 1900 y 1902, para el 15 de Mayo próximo y prevenciones para hacerlo efectivo.

Gobierno Civil.—Aprobación de un expediente de mina de hierro radicante en Saucelle, con el nombre de «Altsidora», cuyo propietario es don Adrián Contreras.

Administración de Rentas Arrendadas.—Nombramiento de Agente en esta provincia hecho por la Sociedad Unión Española de explosivos, á favor de don Manuel Gómez Rodríguez.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad.—Anuncio de subastas para el primer domingo de Mayo próximo,

de los objetos cuyos préstamos no hayan sido renovados ó hechos efectivos en 1.º del mismo mes.

Anuncios y edictos de Juzgados y Ayuntamientos.

## Crónica taurina

La grave cogida que hoy tiene postrado en el lecho á José García, ha servido para que los grandes críticos taurinos reconozcan como matador de muchísimas agallas al torero de la Algaba, cosa que á mi no me ha extrañado puesto que yo hace ya tiempo había dicho en letras de molde, que era uno de los pocos, ó quizás el único, que en la suerte suprema sabe cruzar mejor los brazos, marcando al toro su terreno y saliendo él casi siempre, rozando los costillares de sus adversarios.

Pero con ser esto una verdad incontrovertible, no lo es menos el que el torero nace pero no se hace, viniendo á corroborar este aserto lo hecho por el hijo de Juan en la corrida de referencia.

Porque eso de verse conducido á la enfermería por estar herido y hacer que sus compañeros le suelten á fin de dar buena cuenta del autor de tal hazaña, no lo hacen más que los que en sus venas llevan sangre torera y tengan corazón é idea muy sublime de lo que es la profesión que ejercen.

Eso hicieron en varias ocasiones el gran Salvador y el infortunado Manuel García; eso ha hecho hoy el joven matador y buen torero Rafael Molina.

Y dejando esto á un lado, puesto que no es el objeto de esta Crónica, diré á los lectores de El Diario que á juzgar por lo que los revisteros de la prensa madrileña dicen al reseñar la corrida extraordinaria celebrada el jueves último en la plaza de la capital de España, adoleció de lo que adolecen hoy casi todas las que se celebran, de falta de dirección, reinando en el ruedo la más completa anarquía, haciendo cada cual su santísima voluntad.

La lidia que las cuadrillas dieron al tercer toro fué infernal, y Moyano acabó de descomponer al toro de Palha, que dicho sea de paso fué blando para con los señores de la mona, al colocarle un par de banderillas de castigo.

Sin ahorrar la cabeza del animal, como debía haberse hecho, el Algabeño, acompañado de todos los peones, salió á contender con su enemigo, y al rematar un pase, fué alcanzado y derribado por la res. El espada tuvo entonces la mala ocurrencia de intentar levantarse y el toro le metió la cabeza por el cuello, suspendiéndole brevemente, resultando herido de gravedad.

Pues bien: yo creo que si después del par del Moyano, le dan al toro los capotazos necesarios para arreglarle la cabeza, y el Algabeño hubiera salido solo á entenderse con su rival, empapándole y consintiéndole con la muleta, que es la lidia que requieren los toros que no tienen fijeza, seguramente no se verían los aficionados privados por ahora de aplaudir al para mí matador de más riñeros.

Tomen buena nota de estos percances los matadores que hoy padecemos y muy particularmente Montes y Machaquito, procurando á la hora de pinchar mover la mano izquierda á fin de dar la debida salida á sus cornúpetos, pues de lo contrario no es aventurado presagiarles sufrirán algún desaguisado.

Y hasta la próxima, en la que echaremos un cuarto á espadas respecto á nuestra combinación de ferias.

El Mulillero.

## El día religioso

Día 24.—Cultos para esta tarde: Capilla de las Hijas de Jesús.—Estará abierta la capilla al público desde las doce á las tres de la tarde.

Iglesia Conventual de San Esteban.—A las seis y cuarto, exposición, estación, rosario, letanía cantada, novena y sermón, que predicará el R. P. Fray Perfecto Arroyo, gozos y reserva.

Iglesia de las Madres Carmelitas.—Se celebra la fiesta á San José y por la tarde á las seis, exposición de S. D. M., rosario, letanía cantada, reserva y gozos al Santo.

San Julián.—Continúa la novena á la Virgen de los Remedios. Por la tarde, á las seis y media, exposición de S. D. M., completas, rosario y novena; reserva, y sermón, que predicará el R. P. Fray Benito Riera. Los demás días de novena predicarán los PP. Fray Robustiano Gutiérrez, Fray Perfecto Arroyo y Fray Luis Geino, dominicos.

Día 25, lunes.—San Marcos Evangelista; San Esteban, obispo y mártir.

Continúan los cultos anunciados.

## LOCALES

El Ayuntamiento de Muñoz comunica á este gobierno hallarse vacante la plaza de alguacil de aquella Corporación.

Por el vecino de Morasverdes Carlos Hernández, se ha solicitado de este gobierno licencia para uso de armas de caza.

Ayer á las cinco espiró el plazo para la admisión de pliegos para optar en la subasta de obras de alcantariamiento de la carretera de la Estación.

En este gobierno se ha recibido una comunicación del ministerio de la Gobernación, en la que pide el envío inmediato de justificantes en el recurso de alzada interpuesto por don Ricardo Díez y don Manuel Mondelo, sobre el nombramiento de subdelegado de medicina del partido de Salamanca.

El comandante del puesto de la guardia civil de Béjar, telegrafió á este gobierno haberse presentado el preso fugado de la cárcel de aquella villa Miguel Colorado Blázquez.

Ha sido denunciado por tener su establecimiento abierto después de la hora reglamentaria, un expendedor de vinos apodado «Cuchareta».

Ayer mañana giraron visita de inspección á la cárcel, la Audiencia y Juzgados

Ha sido denunciada al juez municipal la joven que hace dos noches agredió á una distinguida señora que estaba paseando por la Plaza Mayor.

El Alcalde de Muñoz comunica á este gobierno que va á proceder á la formación del apéndice y amillaramiento para el año 1905.

Acaba de publicarse **EXTREMEÑAS,** por José María Gabriel y Galán 2.ª edición, aumentada.

**Precio: 0'75 cts.**  
De venta en todas las librerías.

Por Real orden ha sido concedida autorización al Ayuntamiento de Peñilla, para poner arbitrios extraordinarios de consumos sobre varias es-

pecies no tarifadas, exceptuando la leña destinada á la industria, á fin de cubrir el déficit de 2.557.98 pesetas que le resulta en su presupuesto ordinario para el corriente año de 1904.

El señor Alcalde de esta capital ha solicitado del Gobernador civil de la provincia, que dé las órdenes convenientes para que en el término de Cabrerizos se prohíba que laven algunas mujeres, como hasta ahora venían haciéndolo, en las proximidades de la toma de aguas.

Mañana, lunes, tomarán posesión del cargo de concejales, en la sesión que celebre el Ayuntamiento, los señores Polo y Cachorro.

Por la Alcaldía les ha sido impuesta la multa de dos pesetas cincuenta céntimos, á cada uno de los padres de los dos monaguillos que el miércoles por la tarde molestaron, de una manera incorrecta y grosera, á dos *touristas* extranjeras, en la iglesia de San Martín.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo don Tomás de Castro que, acompañado de su distinguida señora, ha venido á esta ciudad para asistir á la boda, que se celebrará en breve, de su hijo don Eudocio, nuestro queridísimo compañero de redacción.

### Un caso raro

En el pueblo de Tavera de Abajo ha dado á luz una mujer un feto sin vida, que tenía dos cabezas, tres brazos y cuatro manos.

En breve publicaremos más detalles de este caso teratológico.

Anoche llegaron á esta don Isidoro Bellido, su esposa é hijo, de regreso de Alicante donde han pasado el invierno.

También regresó de Madrid ayer mañana el señor don Ladislao Luna.

### Academia Médico-Farmacéutica

Anoche dió su anunciada conferencia en esta sociedad el distinguido farmacéutico don Angel Garcia Ruiz, exponiendo el tema «Desinfección pública».

Con gran facilidad de palabra y verdadero conocimiento del asunto, el conferenciante expuso las ventajas de la desinfección y los distintos procedimientos que se aplican en cada caso. Antes del auditorio que le escuchaba hizo algunas experiencias con los aparatos apropiados, en cuyo manejo reveló verdadera habilidad, terminando su conferencia haciendo el elogio de los distintos sistemas de desinfección que hoy se practican.

El público premió con sus aplausos el trabajo del señor Garcia Ruiz.

## ESPECTACULOS

### En el Teatro

La notable compañía que dirige el señor Montijano anuncia su despedida definitiva para hoy, representándose el grandioso drama de Pérez Galdós *El Abuelo* á las cuatro de la tarde, y por la noche *Los dos pilletes*.

### Por telégrafo

Servicio especial de EL DIARIO

Madrid, 24. (Varias horas).

### Mitín suspendido

El gobernador de Barcelona ha manifestado que se propone suspender hoy el mitín que proyectan celebrar los obreros metalúrgicos con objeto de buscar la forma de adherirse á los compañeros que han de comparecer ante el Consejo de guerra.

### El 1.º de Mayo

Anoche se reunieron en Barcelona los delegados de las Sociedades obreras para acordar al forma en que ha de conme-

morarse el día 1.º de Mayo. La impresión que domina es la de que se celebrará un gran mitín y se suspenderán los trabajos en todas partes.

Es probable que dejen de publicarse algunos periódicos.

### Eficacia política de un viaje

Los periódicos de Viena, aun despojando de todo carácter político el viaje de los Principes de Gales á dicha capital, creen que ha de contribuir á estrechar las amistosas relaciones entre ambos países.

### Cartas abusivas de arzobispos

Sigue comentando la prensa de París la declaración del Consejo de Estado calificando de abusivas las cartas dirigidas por varios arzobispos al presidente de la república protestando contra la supresión de la enseñanza congregacionista.

### Cincuenta desertores

El ministro de la guerra explica el hecho de que en el regimiento de Valencia de guarnición en Canarias, hayan desertado unos cincuenta soldados, asegurando que todos ellos son sustitutos de los reclutas de Navarra quienes por este medio se libran del servicio.

### Una señorita desaparecida

En Valladolid preocupa la desaparición de una preciosa joven de doce años, llamada Josefa Garcia, que habitaba con su madre y dos hermanos, y que una mañana salió a misa (el día 19) y no ha vuelto.

Se teme se repita el caso de hace dos años en que otra joven desapareció, encontrándose á los pocos meses su cadáver en un pozo.

### Loubet á Roma

El presidente de la República francesa, Mr. Loubet, acompañado del ministro de Negocios extranjeros, Mr. Delcassé, ha salido ayer mañana para Italia.

### Rebelión en Montevideo

Telegrafiana de Montevideo á «The Times», que el general Saravia se encuentra al sur de Rio Negro.

Agreden que los rebeldes han sido batidos por las tropas del Gobierno cerca de Artigas.

Dice, por último, que el doctor Claude ha sido nombrado individuo del Gobierno uruguayo.

### Guillermo y Loubet

Publica «Le Matin» un despacho de Roma diciendo que la única preocupación allí es la presencia obstinada del Emperador Guillermo.

Se hacen comentarios de los telegramas cambiados y se cree que entre el Emperador Guillermo y el presidente de la República francesa habrá alguna entrevista, ó por lo menos un cambio de saludos en el mar.

### Subvención á Salamanca

Para el tercer Congreso agrícola de Castilla la Vieja que en esa capital ha de celebrarse en Septiembre próximo, el Gobierno ha concedido una subvención de 1.500 pesetas.

## Viaje del Rey

### En Palma

Anoche aparecieron iluminadas las fachadas de las casas, llamando la atención las instalaciones del Circulo Mallorquín, del Crédito Balear, Casino «La Peña», Diputación, Centro Militar y Ayuntamiento.

Los buques ingleses también encendieron sus focos. La bahía presentaba un aspecto fantástico.

A las nueve se celebró una

velada de fuegos artificiales, festejo que presenciaron más de 20.000 personas, y resultó muy del agrado de la concurrencia. Qu máronse varios castillos con dedicatorias á D. Alfonso.

Este invitó á las autoridades y nobleza á que los viesen desde el «Giralda».

El vaporcito «Cabrera» hizo una excursión por frente al muelle, dejando sobre las aguas una estela de farosillos.

La calma del mar favoreció el espectáculo, de veras sorprendente.

El Rey ha entregado 2.500 pesetas para que el Alcalde las distribuya entre los pobres.

A la una de la noche salieron los vapores «Miramar» y «Baleares» con autoridades, Prensa y otras personas que acompañarán al Monarca en su visita á los pueblos de la Isla.

El «Giralda» partió á las cuatro de la madrugada con dirección á Artá.

Allí visitará las cuevas.

Tres bandas de música esperan á S. M.

Don Alfonso está satisfechísimo del recibimiento que se le ha dispensado en Palma.

**En Artá**

S. M. visitó las famosas cuevas de Artá.

Comisarios de payesas vestidas con el traje típico, le entregaron ramos y una corona con cintas preciosas.

Durante el trayecto se dieron vivas.

Las payesas viejas estaban llorando, emocionadas.

Ha reinado gran entusiasmo.

A prisa salvaron la distancia.

El Rey bajó corriendo las escaleras.

Al entrar en las cuevas, una gran muchedumbre vitoreaba al Rey, que entró en ellas seguido de su séquito.

Dióse orden de no entrar nadie, incluso el obispo, que quedó fuera.

El gobernador, también fuera, no dejó entrar, y hubo un incidente entre el gobernador, el

conde de Orgaz y el marqués de Denia.

**Caida del Rey**

Visita do una de las cuevas de Artá, S. M. cayó al suelo en el sitio nombrado «Cuarto de las banderas» que el Rey dijo debía llamarse en adelante «Cuarto de las caídas».

El Monarca no tuvo novedad.

**Llegada á Pollensa**

Anoche llegó el «Giralda» á Pollensa, después de bordear la costa de Mahón.

**GUERRA**

**Ruso-Japonesa**

**Explosión de otro torpedo**

El virrey Alexieff anuncia que un torpedo de defensa estalló prematuramente cuando le estaban colocando, bajo una lancha de vapor, causando la muerte de un oficial y veinte marineros.

**Una escaramuza**

Un despacho oficial anuncia que considerables fuerzas japonesas se hallan concentradas en Etchjou.

Junto al río Pomakhue se ha escuchado vivo fuego de fusilería.

Un destacamento de 22 rusos tuvo tres soldados muertos y dos oficiales y 15 soldados heridos.

**El quinientos soldados japoneses destruidos**

«Le Petit Parisien» inserta un telegrama de San Petersburgo anunciando que en los encuentros entre rusos y japoneses habidos en el Ya-lu quedaron 1.500 soldados japoneses completamente destruidos.

**El plan de los japoneses**

«Daily Express» publica un despacho de Chefu diciendo existen razones para creer que el plan de ataque de los japoneses consiste en fingir desembarcos en varios puntos, especialmente en el litoral oeste de la península de Liao-Tung, en el litoral este y al oeste del Ya-lu, hacia el Tachuan, mientras que efectúan un verdadero desembarco, por un lado, en la bahía de Tallen-Wan, y de otro, en la bahía de Kinchu.

**Rebelión inminente**

Dicen los despachos que es inminente una rebelión contra el Gobierno coreano al sur de Corea.

**Ultima hora**

Madrid 24, 9:45 m.

**El mitin en Barbieri**

Anoche celebróse en el teatro Barbieri el mitin anunciado. La concurrencia era inmensa. Salmerón pronunció un notable discurso, declarándose viejo defensor de la clase obrera. Negó que el ejército hubiera fracasado en las guerras coloniales, haciendo su defensa calurosamente. Hizo alusiones á las altas instituciones, siendo advertido por el delegado del Gobernador, lo cual produjo un enorme escándalo.

**Contra un jurado**

El autor del parricidio de Concepción, Jaén ha sido condenado á muerte en Málaga, en el juicio por jurados que allí se estaba celebrando. El público ha recibido tan mal la sentencia, que pretendió atropellar á algunos de los jurados, acusándoles de extremada severidad. La Audiencia fué también apedreada.

**Dos muertos**

En el Cerro Plata hundióse una pared que se hallaba en construcción, causando la muerte de dos de los obreros y resultando heridos otros tres.

GARCIA-PLAZA.

**Café-Restaurant SUIZO**

vvvv

CALLE DE ZAMORA, 2, 4 Y 6

Servicio comorado para Banquetes.

—Locales independientes—

● ESPECIALIDAD EN REPOSTERIA ●

Almuerzos y Comidas á la carta

Recomendamos á todos la lectura del anuncio inserto en 4ª plana referente á la muy acreditada fábrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

**DIVERSAS**

La escuadra norteamericana del Pacifico ha recibido orden de partir para Honolulu.

Créese que el Gobierno yanqui ha adoptado esta medida en vista de la agitacion que reina en China.

En Badajoz ha empezado á verse ante el jurado la causa seguida contra Manuel Gutierrez Mejias, por asesinato cometido en la persona de Nicolás Brugneno, en Bienvenida, el día 20 de Octubre de 1902.

Las acusaciones piden para el procesado la pena de muerte.

INSTITUCIÓN BENÉFICA

**«LOS HIJOS DEL TRABAJO»**

— ANUNCIO —

Debiendo proveerse, mediante examen, una plaza de escribiente para el servicio de la misma entre los socios de número de referida Institución, se pone en su conocimiento para que, en el término de SIETE DÍAS, puedan solicitarla, dirigiendo sus instancias al Presidente, y pudiendo enterarse del Programa y Condiciones en la Secretaría de la Sociedad, donde se hallan de manifiesto.

Salamanca 23 de Abril de 1904.—

El Secretario, Juan Sánchez.

**ALMACEN**

DE

**VINO TINTO DE MESA, EMBOTELLADO**

de las bodegas de V. VILLAR

Plaza de la Verdura, 1 y 3

— (junto á la Botica de los Sucesores de Villar y Pinto) —

En este nuevo Establecimiento, propiedad del cosechero, se expende y sirve á domicilio, desde 6 botellas en adelante, vino tinto añejo de superior calidad.

Analizado en el Laboratorio Químico Municipal de esta ciudad, está demostrada su pureza, en el Certificado, expuesto en el escaparate del Establecimiento.

**PRECIOS**

Botella de 3/4 de litro, ó sea cuartillo y medio, pesetas 0.75, y devolviendo el casco, se abona 0.25 por cada uno.

Único almacén y depósito de Vinos de Valdepeñas

de

**MANUEL GARCIA DEL TESO**

Dr. Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores. Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Cariñena y otros varios. Gran economía en los precios.

Esta casa tiene personal y vasijas para servir puntualmente á domicilio.

Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

sa á menos de pasar por infame;—palabras terminantes de ella,—si Pedro Huet solo en su cámara, apoyada la cabeza entre las manos piensa en que dentro de un mes será fusilado como un criminal, porque su superior se ha conducido como un cobarde; si el pobre marqués, contemplando horrorizado su posición ve el infeliz que sin intención es causa de la muerte de su teniente, á quien quiere con delirio y siente no poderle salvar. . . si la tripulación triste y taciturna parece herida con antelación del golpe que va á caer sobre Pedro, de quien los marineros se compadecen sin disculparle en fuerza de lo arraigado que está en ellos por los esfuerzos constantes del teniente el respeto debido al jefe y el horror á la insubordinación, si estos bravos miran á Pablo con ojos de interés, suspendiendo la conversación cuando se acerca á ellos, de manera que solo el pobre muchacho ignora á bordo la futura suerte de su padre; si el buen anciano Garnier, prodigando los mas esmerados cuidados á la señorita de Biene dice para sí.

—Esro no está claro, alguna infamia hay aquí encubierta. Pedro es incapaz de haber faltado hasta este punto al comandante; y sin embargo se le ha visto. . . Pobre. . . pobre Pedro! quién había de pensar que había de acabar así afusilado como un perro!—Si el comisario, el alférez Merva! y Bidauz, aunque no participan del dolor y sentimiento general, no podían sin embargo librarse enteramente de la tristeza contagiosa que se había esparcido á bordo desde los últimos sucesos, estan tambien taciturnos y amorosos como para no contrastar con la aflicción general, si, por último, tantas calamidades y lúgubres reflexiones presentan un cuadro sombrío en el interior de la Salamandra, que tan alegre era otras veces: Por esta ley de las compensaciones, Szaffye está frío é impasible,

y pasea por todas partes y sobre todo su mirada penetrante como la del águila.

Como en su odio profundo envolvía él al género humano, todo lo que directa ó indirectamente afligiese al hombre era para él una alegría y un objeto de estudio.

Y yo no sé porqué infernal previsión presentía horribles acontecimientos. . . El cielo estaba sombrío y cubierto, el viento empezaba á silbar, y la mar á mugir sordamente.

Y como aquellos tigres que un instinto inconcebible guía y atrae al rededor de la casa de los moribundos, Szaffye se paseaba sobre la cubierta de la corbeta evocando ya en su pensamiento imágenes fúnebres.

Sus pasos parecían fijos y pesados como los de la estatua del «comendador de don Giovanni».

Estaba pálido, y una sonrisa sardónica erraba sobre sus labios rosados.

—Jamás he creído en los presentimientos, decía él, pero quien me podrá explicar por qué me dicta la conciencia, que estamos en vísperas de una horrible catástrofe? Cosa extraña, tengo un sentimiento íntimo, punzante, agudo, que no puedo comprender. . . Y si fuese á morir. . . Morir, morir ya! . . . Esto sería horrible. . . Oh! no, no, confío en mi estrella. Y después Satanás lloraría, como dicen las gentes, añadió él riéndose.



Interesa ver á todos

**Sastrería Agustin Cea**

Calle de Zamora 2—SALAMANCA

Trajes gran novedad, desde 40 pesetas á 55.

Id. estambres, preciosos dibujos 60, 65, 70, forros superiores.

Id. gabanes, forro seda, 80 á 90.

Pantalones estambre, desde 20.

Alpacas, géneros negros, propios para levitas, chaquet, ó smoking; todo á medida, distinguiéndose por el corte y buen gusto en la confección.

Acaban de llegar las novedades para primavera.

Enseñanza del corte por reglas de proporción.

Pate ía, Joyería y Reojería

Viuda é Hijos de Fernando García

POETA IGLESIAS, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ  
Plazuela de San Juan de Barbatos, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de chocolates preciosos, desde 150 pesetas en adelante, si viéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

**BOQUILLA INHALADORA**  
PUJOL-CENARRO  
**Cigarro puro prodigioso**



Humo sin tabaco ni fuego, balsámico, aromático, saturado al mentol, pino y eucaipto; ó al terpinol, eucalipto y guayacol. — El más poderoso agente curativo de las afecciones de la boca, garganta, nariz, bronquios y pulmones, y eficaz antiséptico para precaverse de las enfermedades infecciosas.

Precio: cigarro para siempre, en elegante estuche con boquilla de asta fina de Irlanda, 5 pesetas, y con boquilla de ámbar, 12 pesetas.

Caja con la medicación para bastante tiempo, 2,50 pesetas.

Va certificado aumentando 0,75 pesetas.

**FARMACIA DE CENARRO, ABADA, 4.—MADRID**  
fábrica de boquillas: fuencarral, núm. 7  
De venta en las principales farmacias de España


**HISPANIA**

**CAPITAL 5.000.000 de pesetas**

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Minimos, r. Salamanca

La Unión y el Peñiz Español  
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal  
40 años de existencia  
Seguros contra incendios  
Subdirector en Salamanca, D. Segundo Hernández Iglesias.

Desde 5 pesetas  
Fianzas de buhío, Cajas de ahorro, Cajas de pensiones, Cajas de seguros, Cajas de seguros, Cajas de seguros.

**FERRETERIA**  
de  
**Hijos de A. LLORENTE**

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

**CENTRO-PENSIÓN MAÑES**  
para alumnos oficiales de las facultades é Instituto  
Director propietario: D. José Mañes Casaux  
Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas exactamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central.

Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene a reditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

**LACTEINA**  
Es el mejor alimento para los niños.  
Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.  
Plaza Mayor, 36.  
Pídanse folletos)



**Félix Carbajosa Rico**  
(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.  
Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad



CAPITULO XLVIII

Teoría

El viento soplaba siempre violentamente del Norte, el cielo estaba obscuro, la mar gruesa, y la brisa levantaba los largos cabellos negros de Pablo, que apoyado sobre una de las carronadas de la batería, parecía abismado en una contemplación dolorosa.

Su fisonomía ordinariamente sonrosa, serena y risueña, tenía una palidez mortal, en sus mejillas relucían lágrimas que se habían secado allí, y sus ojos ardientes no se separaban de un anillo que tenía en la mano.

vierten en larvas y bocas horribles desde que la luna se eleva rojiza detrás de los negros abetos del bosque del mismo modo acaso aquel mundo en miniatura que hace pocos días se apuraba, agitaba, amaba ó buscaba con pasión á tu bordo, aquellos cariños, aquellas amistades y aquellos amores solo esperan una luna rojiza para pisotear como en la balada flores y perfumes, chales flotantes y brillantes insignes; para cambiar en gritos de muerte y desesperación aquellas dulces palabras que se dicen por lo bajo y las protestas que se hacen en alta voz; para cambiar en mordeduras crueles y aceradas los dulces mordiscos que de una boca cariñosa, dejando sobre un cutis satinado señales tan gratas para los amantes.

Pero qué es lo que digo, buena Salamandra?

Bien puede ser que por el contrario un sol radiante y puro se eleve en medio de ese astro fúnebre de la noche: un sol esplendente que despida sobre las olas mil reflejos cortados, ardientes y deslumbradores; un sol benéfico que reanime con su dorada luz la nidada de los alcioncitos que la mar conduce balanceándose en su propio nido, tapizado con líquin florido; porque como decía Pablo á Szaflfy, no todo es invierno y tinieblas, también hay una primavera y un sol: ó mejor dicho, hay compensaciones.

Porque si Alice es aun víctima de un espasmo nervioso y violento que la agita desde que Szaflfy la dejó moribunda en la batería para confiarla á los cariñosos cuidados de su querida tía; si Alice destituida de razón se estremece y ríe dolorosamente en medio de un horrible delirio; si Pablo, sin respirar apenas y los ojos bañados en lágrimas ha pasado día y noche sentado á su puerta, aplicando el oído y sintiendo traspasar el corazón á cada grito convulsivo que daba la pobre joven, que según le había prometido debía ser su esposo